

# La Cruz

## DIARIO CATOLICO

### COLABORACIÓN

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concesión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

### Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

### Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Pltas. 4'60  
España, trimestre... 4'50  
Unión postal, un año... 36'00  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago, anticipado.

### SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Sta. Engracia y Sto. Toribio.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Aniceto papa y mr. y la Beata María Ana de Jesús.

### Apostolado de la Oración

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)

(La asistencia á la santa Misa)

### ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

Oh Jesús miol por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos se esfuerzen por oír Misa más veces y con más devoción.

### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Oír Misa siempre que nos permitan nuestras obligaciones.

### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Carmen, en las MM. Descalzas.

### Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia del Santo Hospital, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once, con Misa de exposición y reserva, y por la tarde de cinco menos cuarto á siete y media, rezándose á las seis el Rosario, canto del Trisagio y reserva.

## Reacción saludable

Según escriben de París á un colega de Barcelona, las funciones de Semana Santa celebradas este año en la capital de la vecina república han sido una confirmación plenísima del dicho vulgar tan verdadero de que no hay mal que por bien no venga.

El aludido corresponsal, que puede certificar de visu lo que eran aquellas funciones en París hace un cuarto de siglo, afirma que comparado con lo que han sido en el año actual, el progreso es inmenso, no sólo por el número de fieles, sino por la mayor pureza de espíritu revelada en su recogimiento.

El jefe de gobierno, dando una prueba más del despotismo que impulsa todos sus actos en esta clase de asuntos, ha decidido que ninguno de los predicadores de Cuaresma termine sus sermones en el domingo después de Pascua, que era el tiempo fijado por la costumbre, obligándoles á despedirse de sus respectivos auditorios en la referida Semana Santa. Las despedidas no han podido ser más conmovedoras. Tratándose de unos oradores pertenecientes por la mayor parte á las congregaciones expulsadas, se conciben las escenas patéticas que tuvieron lugar en las diferentes iglesias, de suerte que si en alguna resonaron estrepitosos aplausos, en las más abundaron las lágrimas y los sollozos.

En las visitas de los Monumentos la afluencia de fieles fué enorme, en términos que en la Magdalena toda una brigada de agentes de policía estaba ocupada en mantener el orden para que no ocurrieran desgracias en la entrada y en la salida.

Resulta, en efecto, confirmada la verdad de que Dios sabe sacar grandes bienes de los mayores males. La piedad adormecida en muchos corazones franceses, y muerta en muchos más, ha despertado y resucitado con ocasión de los últimos atropellos de la secta. Es indudable que el apóstata Combes no contaba con semejante resultado, que si bien no es suficiente por ahora á desbarar sus planes, ofrece en cambio una brillante perspectiva para el porvenir

de los católicos, á quienes trata inútilmente de suprimir en todos los dominios de la república. Sus desatentados rigores y abominables injusticias han conseguido por de pronto dejar á la Francia sin religiosos; pero han logrado también un efecto muy distinto, cual ha sido poner en pié de guerra á muchísimos que hasta el presente no se acordaban de pelear.

Esto, que no puede menos de causar pésima impresión á los despotas de aquel gobierno masónico, es de gran consuelo para los buenos, sirviéndoles de estímulo para emprender briosamente la reconquista de sus derechos y de su libertad.

Lo único que apena el ánimo es ver que sea siempre tan tardío el despertar de los católicos, ni más ni menos que si fuera más fácil la labor de reivindicación que la de conservación.

Los católicos de Francia nos ofrecen un notable ejemplo, en el que si es verdad hay mucho que aprender, no por eso es de desear que hayamos de imitarlo al pié de la letra. Imitenlo aquellos que se hallen en tan triste caso; pero en cuanto á los demás, lo procedente es trabajar por que este caso no llegue, y emplear en la defensa de los derechos de la Iglesia todo el caudal de celo, energía y valor que habríamos de emplear, si llegaran á perderse enteramente, en reconquistarlos.

GIL.

### Embarco de emigrantes

Se ha publicado en la Gaceta una Real orden circular relativa al embarco de emigrantes.

He aquí su parte dispositiva:

«1.º Los españoles que se propongan emigrar á América, ó dirigirse temporal ó definitivamente por mar á otros países, no necesitan obtener previamente pasaporte ó permiso especial de la autoridad gubernativa, y sólo en el caso de que para su mayor seguridad creyeren conveniente proveerse de un documento de identificación, podrán expedirlo los gobernadores de las provincias en que residan ó de donde sean naturales los interesados, á solicitud de éstos y previa justificación de su personalidad y demás circunstancias. No será obligatoria en ningún caso la presentación del expresado documento gratuito, que se extenderá en papel de la clase correspondiente en el mismo día en que se solicite. Los alcaldes también librarán gratis á estos efectos las certificaciones de vecindad ó residencia de los pasajeros.

2.º Las casas consignatarias de vapores expedirán billetes de pasaje con sólo la exhibición de la cédula personal, y formarán listas por duplicado, expresando el nombre, edad, naturaleza, residencia, número y clase de la cédula del pasajero, listas que se someterán á la autorización del gobernador civil, ó del alcalde en los puertos que no sean capitales de provincia, quienes devolverán autorizado un ejemplar, si es posible en el acto, siempre dentro del día de la presentación, y dos horas antes de la señalada para el embarco, á los consignatarios de los buques para su entrega á los capitanes. Estos, así como sus subordinados, están obligados á prestar todo el auxilio necesario á las autoridades gubernativas para las funciones de inspección y vigilancia, con arreglo á las instrucciones que les comuniquen las autoridades de Marina y los armadores y consignatarios.

3.º El impuesto que la vigente ley del Timbre establece para los permisos de embarco será de cuenta y cargo de las casas consignatarias que presenten las listas de pasajeros, y no las autorizarán el gobernador ó el

alcalde, si en ellas no se consigna expresamente que dichas casas responden del impuesto, en la forma que se determine por el ministerio de Hacienda.

4.º La revista de inspección del pasaje se realizará en el acto del embarco por un oficial de la guardia civil, que tendrá el ejemplar ó los ejemplares de las listas que queden en poder de los gobernadores ó de los alcaldes, con asistencia de los dependientes de la autoridad que se conceptúen necesarios, limitando la identificación de las personas y la exigencia de que exhiban documentos.

A los pasajeros de quienes las autoridades tengan reclamación de los tribunales, aviso oficial ó petición de parte interesada para impedirles la salida del reino, por carecer de autorización de sus padres, tutores ó maridos.

A las mujeres menores de edad, cuando por no ir acompañadas de sus padres, parientes ó personas respetables, se sospeche con fundamento que pueden ser objeto de tráfico que el Código penal castiga.

Y á los varones comprendidos en las edades de quince á cuarenta años, los cuales exhibirán los documentos que previenen las Reales órdenes dictadas por los ministerios de la Guerra y de Marina con fecha 7 de Octubre de 1902 ó exijan las disposiciones que dichos centros expidan en lo sucesivo.

5.º El acto del embarco de los varones comprendidos en las edades que señala el párrafo anterior y de los menores de un ó otro sexo empezará á efectuarse, por lo menos, con tres horas de anterioridad á la fijada para zarpar el buque, ó con más tiempo si el número de pasajeros de esa clase lo requiere para dar lugar á la presentación y examen de sus documentos, pudiendo permitirseles el acceso al barco hasta una hora antes de la salida; y

6.º Se derogan las disposiciones vigentes emanadas de este ministerio en cuanto se opongan á lo que por la presente se establece.»

### ¿Quién voló al "Maine"?

La República, de Santiago de Cuba comentando la última disposición norteamericana sobre el «Maine», dice:

«El gobierno de los Estados Unidos ha declarado que los derechos que pudiera haber tenido en los restos del «Maine», pueden considerarse caducados en favor del gobierno de Cuba.

Muchas gracias. ¡Cuánta largueza! ¡Y qué ingratitud hacia lo que fué causa, ocasión y pretexto para la guerra que trastornó el mapa mundi á favor de los Estados Unidos!

Pero ya que los restos van á ser nuestros, podemos extraerlos, si quiera sea para conocer la verdadera causa del desastre del histórico buque.»

A lo que añade otro periódico cubano:

«Los restos del «Maine» no deben ser extraídos. Considerados como un monumento históricos, lo lógico es que se queden como están en la bahía de la Habana.

Y un cuánto á la verdadera causa del desastre del célebre buque, más vale que quede en el misterio.

A Cuba no le interesa tanto como á los mismos Estados Unidos, llegar á saber el origen de la catástrofe, y si los yanquis son los que abandonan la investigación, ¿no comprende La República que ellos no quieren descubrir lo que está en el fondo del mar, y al ceder las ruinas del «Maine» abrigan la esperanza de que el gobierno cubano no se gaste el lujo de emplear una suma considerable en extraer esos restos?»

Seamos yanquis en esta ocasión, querido colega.»

Ya la opinión va encaminándose por donde se pueden encontrar los autores de aquel nefando crimen, si tal hubo.

Celebrémosle.

### En favor de los obreros

En Alemania, si la legislación social está ampliamente desvirtuada, la iniciativa privada ha hecho en los últimos años grandes y meritorios esfuerzos, acudiendo en socorro de la clase obrera y tomando, por tanto, una parte muy activa en la resolución de la cuestión social.

Bien es verdad que el Estado ha dado ejemplo.

En 1895 el Parlamento prusiano votó cinco millones de marcos para la mejora de los alojamientos de obreros empleados en el real patrimonio y Obras del Estado. En las leyes de Presupuestos de 1898, 1899 y 1900 se aumentaron en cada una cinco millones para esos gastos, y la ley de 16 de abril de 1902 añadió 12 millones más, ó sean 32 millones, que desde 1.º de octubre están destinados á este fin, habiéndose gastado ya buena parte de ello.

Un proyecto de ley se adoptará probablemente sin oposición para elevar en el corriente ejercicio doce millones, más la anterior cifra con el mismo objeto.

El imperio alemán ha gastado en poco tiempo 20.000.000 para mejorar las viviendas de sus empleados y la administración de los caminos de hierro ha dedicado en siete años 16.700.000 marcos á construcciones para sus obreros, y 8.200.000 á presntamos con insignificante interés, á sociedades de construcción.

En cuanto á las particulares, su generosidad puede decirse que ha sido tanta como las necesidades nacidas de la crisis.

En 1898, según estadística que publica la interesante revista católica *L'Arbeiterwohl*, las donaciones y legados han sido de verdadera importancia.

En este año unas y otros llegaron el número de 4.577, importando la enormísima suma de 291.548.503 de marcos.

Ha aumentado esta generosidad de particulares, de 13 millones en 1898, á 19 en 1899, á 39 en 1900, y á 57 en 1901, y las sociedades anónimas han concedido 19 millones en 1896, y en los sucesivos años 20, 17 y 11 millones de marcos.

El detalle de esta suma no deja de ser interesante: los actos patronales propiamente dichos, es decir, hechos por un patrón en favor de sus propios obreros, representan la suma de 24.700.000 marcos en los particulares y 11.600.000 en las sociedades anónimas, y para las instituciones de carácter general, 40.900.000 marcos de los particulares y 100.000 de las sociedades.

### NOTA AGRICOLA

#### Patatas gigantes

Un agricultor de California ha conseguido por un cultivo intensivo dar á una planta de patatas las proporciones de un verdadero árbol.

El poseedor de esa leguminosa gigante es un francés establecido en el país del oro desde hace cuarenta años, quien se vanagloria de haber realizado con su célebre planta lo que no ha podido realizar ningún americano.

La planta, que alcanza una altura de cuatro metros, es muy robusta y en follaje tan verde y resplandeciente como el de los manzanos cuando echan la hoja.

El tronco tiene un diámetro de 25 centímetros en el punto en que aparecen las primeras hojas.

Su poseedor supone que debe la planta su origen á una mondadura tirada por su cocinera. En el centro de un macito de flores exóticas, á las cuales sometía á un cultivo especial, la vió, con admiración, brotar.

Quiso experimentar en esta patata el método de cultivo que aplicaba á sus flores, y obtuvo el resultado ya dicho.

Cuanto al producto, es tan extraordinario como la planta. Se han recogido doce patatas pesando cada

una por término medio cuatro kilos, peso que no se considera excesivo reclacionándolo con el tamaño, que es el de un melón regular.

### LOS CALUMNIADORES

Cortamos de un colega de la Corte. «Con el fin de informarnos de una manera cierta acerca de lo ocurrido en el sermón pronunciado por uno de los profesores del Seminario de Salamanca, á quien han presentado el *Heraldo de Madrid* y *El Liberal* como panegirista de los actos realizados por la guardia civil en los tristes sucesos ocurridos recientemente en dicha ciudad, telegrafiamos al señor Rector de dicho Seminario por conducto de persona de toda nuestra confianza; y su respuesta no ha podido ser más explícita.

Es completamente inexacto—ha dicho el dignísimo Sr. Rector del Seminario de Salamanca—que el padre Segura aprobase ni desaprobase la conducta de la guardia civil en los últimos sucesos, ni tenía para que decirlo en un sermón dirigido á las criadas de dicha ciudad, que constituían exclusivamente su auditorio, y así lo manifestó el mencionado Rector á la Comisión de estudiantes que fué á visitarle extraviada por falsos informes.

Huelgan, pues, todos los aviesos comentarios que, basándose en la sarta de falsedades que les han sido telegrafiadadas, han hecho acerca del sermón del padre Segura *El Heraldo* y *El Liberal*, este último con alevosía y ensañamiento en una de sus revistas cómicas, cuya gracia no se ve por parte alguna.

Está bien lo hecho por el colega. Pero aun estaría mejor empapelar á esos difamadores sistemáticos, echándoles encima el peso de la ley siempre que se desmanden.»

### NOTICIAS

#### LOCALES Y REGIONALES

##### En el Ayuntamiento

Por falta de asistencia de señores concejales no pudo celebrarse sesión ayer el Ayuntamiento en la que debía tratarse de los asuntos que se enumeran en la siguiente

##### Orden del día

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Registro de Boletines oficiales.
- 3.º Comunicación del «Centre Catalá» invitando al Ayuntamiento á una solemne velada literario-musical que se verificará en dicha sociedad el día 23 del corriente.
- 4.º Dictámenes de la Comisión de Fomento; a) proponiendo se autorice á D. Pablo Rafael para colocar un rótulo y un toldo en la casa número 9 de la calle de la Unión; b) autorizando á la reverenda Superiora de las monjas Beatas de Santo Domingo para revocar y pintar la fachada del convento.
- 5.º Instancia de los empleados del municipio reclamando el pago de sus haberes.
- 6.º Otra de D.ª Teresa Fortuny solicitando se la incluya en el padrón de vecinos.

El domingo próximo, á las siete de la mañana, saldrá el Santísimo Sacramento de la iglesia de San Francisco, para ser administrado á las personas impedidas de asistir á la parroquia para cumplir el precepto pascual. Las familias á quienes interese el presente aviso, se servirán ponerlo en conocimiento del párroco con la debida anticipación.

Con motivo de conmemorar la iglesia el martirio del glorioso San Expedito el domingo próximo, 19 del actual, se celebrará en la iglesia de San Miguel un tríduo en honor de dicho Santo martir los días 17, 18 y 19, cuyos ejercicios se practicarán durante la misa de siete.

Para el domingo próximo el exdiputado á Cortes por esta circunscripción D. Juan Cañellas anuncia un mitin electoral que se celebrará probablemente en el coliseo de la rambla de San Carlos.

Lo recaudado por la Aduana de esta plaza durante el mes de marzo próximo pasado asciende a 157.536'24 pesetas; y en igual mes del año anterior se recaudaron 172.742'41.

La diferencia de 15.206'17 pesetas de menos que se observa la motiva el menor adeudo de bacalao y petróleo.

Por el ministerio de Hacienda se han dictado dos Reales órdenes, en la primera de las cuales queda modificado el párrafo segundo del artículo 24 del reglamento de la Contribución industrial de 28 de mayo de 1896, en la siguiente forma:

«Los que se ocupan en la venta de frutos, géneros ó efectos para el surtido de los establecimientos dedicados a la venta de los mismos ó para el de empresas industriales de cualquier clase, de las fuerzas del ejército, si mediara contrato, ó de lo marino mercante y de guerra.»

En la segunda se adiciona al epígrafe 415 de la tarifa tercera de industrial, respecto a la cuota que satisface la fabricación de sulfuro de carburo, la siguiente cuota:

«Cuando estas fábricas obtengan los disolventes para uso exclusivo de las mismas, tributarán con el 50 por 100 de la cuota de tarifa por la industrial auxiliar.»

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el favorecido café del Centro por los Sres. Terraza y Salvat:

«Marcha Soussa», Esneider.  
«Danza Bohemia», Bellver.  
«Cavalleria rusticana», Mascagni.  
«La viejecita», fantasía, Caballero.  
«Intima», gavota, Sautoja.

Ha llegado a esta capital procedente de Montpellier (Francia) D. Gaston Sánchez apoderado representante del doctor Gilly, Director del Laboratorio Municipal de Nimes, y profesor de Química Agrícola de la Escuela de Montpellier proponiéndose dicho señor dar unas conferencias a los propietarios que lo deseen sobre el empleo de una «Bouillie bordelaise perfeccionada» compuesta de sales de cobre combinadas con «permanato potásico» destinada a combatir todas las enfermedades criptogámicas que sufren los viñedos y arbolados.

El Sr. Gaston se hospeda en la fonda del Centro, punto donde pueden dirigirse los viticultores que deseen consultarle.

Uno de estos días se verificará el sorteo de los funcionarios de Hacienda que sirven en provincias y tienen solicitado tomar parte en las oposiciones a plazas de oficiales cuartos.

Calculase que los exámenes de dichos aspirantes durarán dos ó tres días.

He aquí como relata un colega de Tortosa el crimen de la Cenía de que dabamos cuenta en la última edición.

«Un hecho horripilante, se descubrió en el pueblo de la Cenía, de este partido judicial el primer día de las últimas Pascuas.

En la parte interior de la puerta de la casa de una finca, sita á dos horas de dicha villa, y partida «dels Carrascals», fué encontrada degollada, Encarnación Royo Subirats, de 60 años; y á poca distancia de la casa, yacía también degollada, una hija suya, jóven de 17 años.

Fueron descubiertos los crímenes por un hermanito de una de las víctimas, que fué á llevarlas comida el día de Pascua, presentándose á su vista, el terrorífico cuadro que pueden imaginar nuestros lectores. Las asesinadas vivían en la Cenía, en unión de su familia.

La masía pertenece á la interfecta, que era viuda, poseyendo además otros bienes de fortuna.

El Juzgado de instrucción salió de ésta ayer por la mañana; en carruaje, hacia el sitio del suceso, regresando esta madrugada en el tren de la parte de Valencia, después de haber tomado algunas declaraciones.

Se cree que no hubo robo por parte del autor ó autores de los horribles asesinatos, ignorándose los móviles de los mismos.

Hasta éste momento, no sabemos que se hayan descubierto, él ó los responsables de los delitos que tanta indignación han producido en nuestra comarca.

La guardia civil auxilia la acción del Juzgado de instrucción, siendo de desear que el autor ó autores de esos sangrientos sucesos, caigan en breve en poder de los Tribunales, para que la ley les juzgue con la severidad que requiere la monstruosidad de los execrables hechos que hemos relatado, al correr de la pluma.»

Durante el mes último se han embarcado en nuestro puerto 2.180 bocoyes, 436'2, 35'4 y 155 barriles aceite, 4.490 sacos avellana y 278 almendra, 3.977 bocoyes, 1.133 pipas, 555'2, 76'14 y 162'8 vino.

En igual mes del año anterior se embarcaron 2.639 bocoyes, 104'2 y 453'4 aceite, 8.667 sacos avellana y 3.110 almendra, 4.111 bocoyes, 1.092 pipas, 653'2, 820'4 y 315'8 vino.

El inspector de mercados señor Montardit mandó tirar ayer unos tres kilos de mariscos que no reunían buenas condiciones de venta, y un litro y medio de leche adulterada.

La Tesorería de Hacienda en esta provincia ha señalado para hoy el pago de los libramientos siguientes:

D. Eugenio Tejero, 30'88 ptas.; don Isidro Valentines, 44'43; D. Eustaquio Lerma, 185'26, D. Vicente Ramos, 987'04; D. Ramón Garzón, 3.216'65; don Rosendo Viladot, 175'46.

La guardia civil de Vimbodí ha denunciado al juez municipal á siete muchachos de aquel pueblo que no satisfechos de insultar á varias convecinas las apedrearán proporcionándoles el susto consiguiente.

La Gaceta publica el anuncio convocando á las oposiciones á aspirantes de segunda clase del cuerpo de correos. Se señala el plazo de treinta días para la presentación de las solicitudes. Los ejercicios de oposición comenzarán en 1.º de agosto. Los cien primeros individuos cuyos ejercicios sean aprobados irán ocupando plazas por el orden correlativo.

Ha sido nombrado profesor auxiliar de lengua francesa del Instituto provincial de Reus don José Gely.

Según noticias pronto será instalada en Sarriá una fábrica de electricidad para el alumbrado público y particular.

Ha tomado posesión el nuevo ingeniero jefe de Obras públicas don Alfredo Mosso.

Ante la Comisión mixta de reclutamiento continuarán el sábado los juicios de exenciones debiendo fallarse los expedientes de los mozos de los pueblos de Galera, Mas de Barberans, Pauls, Perrelló, Rasquera, Tivenys y Santa Bàrbara.

Debiendo presentarse desde 1.º del próximo mes las carpetas de la Deuda al 5 por 100 amortizable en la Dirección general para proceder á su canje por los títulos definitivos, el «Bolsin» de esta capital cuida de hacer esta operación por cuenta de sus interesados en el plazo más breve.

Dentro de breves días tomará posesión del cargo de Director del Hospital militar de esta plaza, el médico mayor de Sanidad D. José Viejobueno.

La Alcaldía dispuso ayer fuese conducido al quemadero un cerdo que murió á consecuencia de enfermedad sospechosa.

En el vecino pueblo de Morell se ha nombrado una comisión encargada de llevar á cabo los trabajos preparatorios para fundar una agrupación catalanista en aquella localidad.

Ha ingresado en la cárcel de Barcelona el popular Noy de Tona, por haber arrancado un diente á un muchacho de corta edad.

**Neurostéogeno Sagrañes.**—Curación pronta y radical, en sus múltiples manifestaciones.

El nuevo gobernador de Barcelona, señor Rothwos, no renuncia á ser diputado y mantiene su candidatura, según ha telegrafado á sus electores; de manera que para mayo volverá á quedar vacante el Gobierno de Barcelona.

Es muy cómodo el aceptar un Gobierno con carácter de interinidad, y cuando lleguen las elecciones dejar de ser gobernador.

Sigue, por tanto, Barcelona sin «gobernador».

Han caído copiosos nevascos en los Pirineos, viéndose completamente blancas las altas cumbres de la cordillera.

La comisión de fiestas de «Sant Eudalt», de Ripoll, ha publicado las bases para un concurso de sardanistas que se efectuará el 11 de mayo, á las cuatro de la tarde.

Se adjudicarán un premio de 200 pesetas, otro de 100 y otro de 50.

Las sardanas de concurso serán tocadas por la orquesta «Unión Cassanense» de Cassá de la Selva.

Hoy es esperado en Barcelona el fogoso orador y conspicuo tradicionalista don Juan Vazquez de Mella al objeto de celebrar algunos mítins de propaganda electoral en favor de la candidatura carlista.

**Ovi Lecitina Giol.**—El remedio más eficaz para las convalecencias.

## VAQUERÍA SUIZA

Este importante establecimiento sirve leche al público todos los días mañana y tarde. Las horas de ordeñar serán de seis á nueve de la mañana y de cinco á siete de la tarde.

Se expenderá exclusivamente en las mismas cuadras, Calle de Armañá entre las de Lauria y Adriano, y en los almacenes de Izoa, cristal y porcelana que la Sra. Vda. de José Mercade posee en la Rambla S. Juan, 44.

A todas horas y particularmente las de ordeñar, podrá el público visitar la Vaquería.

**Nota importante.**—Las vacas que acaba de recibir esta casa son Suizas, venidas directamente de aquel país.

## Extracto del Boletín Oficial

Circular de orden público encargando la busca y detención de Vicente Perez Garcia.

La Junta provincial del Censo electoral anuncia que el día 19 de los corrientes, á las ocho de su mañana, se constituirá en sesión pública para dar cumplimiento á lo prevenido en el art. 38 de la ley de 26 de junio de 1890.

El Ayuntamiento de Reus publica la distribución de fondos municipales del presente mes de abril.

Las Alcaldías de Rasquera, Pont de Armentera, Torre de Fontaubella, Alforja, Margalef, Vilaverd, Vallmoll, Tivenys, Riera y Alfara, anuncian diversos servicios de sus respectivos municipios.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Prat de Compte durante el primer trimestre del año actual.

## DESDE VENDRELL

Sr. Director de LA CRUZ

Muy señor mío: Hânse celebrado todas estas fiestas con la esplendidez y solemnidad posible en esta nuestra villa. Habiendo ya empezado en esta semana de Pasión con unos Ejercicios espirituales dados por el elocuente y sabio Jesuita Rdo. P. Jaime Maresma, como ya anuncié en mi última. En estos santos Ejercicios el incasable P. nos daba cuatro pláticas diarias; todas ellas llenas de unción y celo por la salvación de las almas, sobre todo en la última de la noche exclusivamente para los hombres en la que exponía puntos importantísimos, casi todos fundados en la indiferencia religiosa que tanto abunda en nuestra villa. Parece que no fueron estériles del todo los esfuerzos de dicho Padre, pues según manifestó en la plática de despedida marchaba bastante satisfecho de los resultados obtenidos en dichos santos Ejercicios. Dios lo haga.

También durante aquella misma semana se celebró con toda solemnidad la festividad de la Virgen de los Dolores, con solemne Oficio predicando el mismo Rdo. P. Maresma, demostrándonos los acerbísimos dolores que sufrió la Virgen al pie de la cruz y por la tarde después de los ejercicios del Septenario, como todos los demás días, volvió el mismo Rdo. orador á regalarlos con otro hermosísima oración que al mismo tiempo que adecuada á la festividad del día fue continuación de la materia de los Stos. Ejercicios; alentando, por último á las señoras administradoras en el grande celo que demuestran en solemnizar tanto como lo permiten sus fuerzas los cultos á la Virgen, haciendo notar marcadamente que dos de ellas se han desprendido generosamente de cuantiosos intereses para regular un preciosísimo manto á la Virgen cuyo día estrenó, siendo la admiración de todos aquellos que de cerca lo han contemplado. Dios les pague tal desprendimiento y estén seguras que no les faltará la recompensa.

También las fiestas de Semana Santa fueron lucidísimas. El jueves, además de las funciones propias del día, hubo por la noche la Hora Santa, después de la cual subió al púlpito sagrado el elocuente orador Rdo. D. Pedro Bagná, beneficiado de una de las parroquias de Barcelona, explicándonos con grande entusiasmo el misterio de la Eucaristía.

Por la noche tuvo lugar la procesión con la solemnidad acostumbrada, cerrando el cortejo un coro de niños vestidos con sotana y sobrepelliz que los Hermanos carmelitas de la enseñanza con mucho acierto y gusto enseñaron.

El viernes á las seis de la mañana el mismo Rdo. Orador hizo el sermón de pasión que enterneció al numeroso auditorio que le escuchaba. Mas tarde los Oficios propios del día en los que tomó parte, lo mismo que al día anterior por la noche, el numeroso «Orfeo Vendrell» compuesto de ochenta cantores divididos en tres secciones, niños, niñas y hombres, que por ser la primera vez que salen en público conquistaron numerosísimos aplausos que tuvieron bien merecidos, pues en la ejecución de la Improperia, de Victoria, casi no se hubiera diferenciado del renombrado Orfeo Catalá de Barcelona.

También por la tarde hubo la función dedicada á la Soledad de la Virgen, ejecutándose escogidas piezas durante los puntos de meditación y después sermón á cargo del mismo Rdo. Orador.

En la semana de Pasión fué conducida última morada la hermana de nuestro amado Rdo. señor Arcipreste. Dios le tenga en su morada.

Vendrell 13 abril de 1903.

El Corresponsal.

## Nacionales y extranjeras

Va á levantarse en Londres un monumento á la memoria de los periodistas muertos ó fallecidos de enfermedad durante la guerra anglo-boer en el Sud de Africa. Los periodistas en cuyo honor se levantará á este monumento son 12, entre ellos un corresponsal del Standard llamado Robert Mitchell, que murió en Ladysmith.

Al regresar anteayer con varios amigos de un mitin republicano el Sr. Rodrigo Soriano, un grupo de amigos del señor Blasco Ibañez se encontraron con ellos en la calle de la Paz, prorrumpiendo en mueras á Soriano. Este se paró, sonando entonces un disparo de revólver, generalizándose inmediatamente el fuego, al parecer entre unos y otros, habiéndose oído unos doce tiros.

De la refriega resultaron tres heridos, que fueron curados en la casa de socorro del distrito.

El Sr. Soriano ha dirigido un telegrama al Sr. Salmerón protestando de lo ocurrido.

Uno de los heridos es completamente ageno á ambos bandos, pues pasaba por la calle de la Paz en dirección á su casa al ocurrir el hecho.

El señor Blasco Ibañez no iba con sus amigos, siendo ageno á lo ocurrido.

El sangriento suceso es objeto de muchos comentarios, no habiéndose de otra cosa en aquella capital.

En breve el pequeño pueblo de Carpinetto, donde nació León XIII, estará alumbrado con gas acetileno, producido por una instalación montada por una casa catalana.

Durante el viaje que hicieron á Roma, ha pocos meses, los Sres. Costa y La Rosa, el Padre Santo encargó al primero que construyera por su cuenta una instalación de cicho alumbrado sistema Ponce, y éste ha salido ya con los obreros necesarios para empezar los trabajos.

De la frontera portuguesa dicen á la Agencia Fabra que en Oporto esperan con ansiedad las medidas gubernativas anunciadas con motivo de los actos de insubordinación del regimiento núm. 18. Dicese que el coronel Sr. Pereira Dias, capitanes Rebollo y Annibal Pino y teniente Perpetuo serán trasladados.

O Mundo, refiriéndose á la visita del rey de la Gran Bretaña, pregunta: ¿Se ha hecho un nuevo Tratado? Pues que lo sancione el Parlamento. ¿Siguen en vigor los antiguos? Pues es preciso saber cuáles, «porque una nación no es un rebaño que va donde el pastor, transformado en rey, quiere llevarla».

El mismo periódico pregunta á cuánto asciende lo gastado con motivo de la visita, y de donde se ha sacado su importe, de lo que nada ha dicho la prensa oficial.

Noticias de París dan cuenta de que el director del Petit Dauphinois, que es tío del gobernador dimisionario de Argeles, publica un artículo diciendo el verdadero nombre de la persona que pedía un millón para autorizar la continuación de la congregación de la Chartrouse.

Dice el citado artículo que la aludida persona fué el hijo del presidente del Consejo de ministros.

Esta declaración es tan categórica, que ha producido gran sensación en los círculos políticos.

Se calcula que aun no probándose la denuncia surgirá la crisis, pero que ésta se ha aplazado hasta después de la visita del rey de Inglaterra.

Ha sido enviado á Roma una lámina de oro de 66 onzas de peso, en la que se ha grabado un mensaje á Su Santidad y el número de las comuniones ofrecidas por todos los Centros de la Guardia de Honor de España y Apostolado de la Oración con motivo del 25 aniversario de la elevación de León XIII al solio pontificio.

El número de las comuniones está formado con rubies, y cuatro valiosas esmeraldas adornan las esquinas de la lámina. Dicho obsequio está encerrado en un precioso estuche blanco, cuya cubierta adornan las cifras pontificias.

Se ha botado en Dumbarton (Escocia) el vapor-correo «Queen» que se espera franqueará el paso de Calais en menos de cuarenta y cinco minutos.

Es el primer buque á turbinas que, por cuenta de la «South Eastern Railway», se ha construido, para que preste servicio entre Calais y Dover.

El vapor francés «Matapan», que encañó en el mar Rojo, ha tenido que entregar á los armadores del steamer británico «Afghanistan», por sentencia de los tribunales de Londres, que lo han condenado en costas, la friolera de 6.100 libras esterlinas por un remolque de solas 36 millas.

Urge se ponga coto á tan repugnantes abusos, mediante un acuerdo internacional.

A la puerta de un teatro de Sevilla en que se celebraba un mitin republicano se dieron de palos los canalejistas señores Llano Vega y Palomo, este último senador.

Esto no es más que recantar para amasar. Cuando lleguen las elecciones hablaremos.

En la venta María Luisa del término de Linares, sita en la carretera de la carretera de la mina Santa Paula, cuatro ladrones, dos de ellos enmascarados, entraron violentamente á las once de la noche para robar á los venteros.

La esposa, á puñetazo limpio, acobardó á uno de ellos, arrancándole el antifaz.

Los malhechores, en vista de la resuelta actitud de la mujer, huyeron, haciendo cinco disparos, sin que afortunadamente hicieran en blanco.

Según noticias de Constantinopla la embajada que envió el sultán á los albaneses para recomendarles la tranquilidad, ha sido hostilizada y descatada.

Telegrafian de Londres que el Standard dice que tiene motivos para saber que en la última semana se ha concertado un acuerdo entre Inglaterra, Francia y Alemania. Las tres potencias tendrán una parte igual en la intervención del camino de hierro de Bagdad. Los ingresos serán garantizados por las aduanas otomanas. Ya han sido nombrados tres administradores ingleses, y dos más lo serán cuando esté ultimado el convenio.

Comunican de Marsella que en el banquete dado en honor del presidente Loubet, habló el representante de Barcelona, Sr. Calleja, pronunciando un elocuente discurso, en el que abogó por la unión de la raza latina.

Comunican de Washington que en el libro rojo correspondiente al año 1902 existe una nota diplomática que ha causado cierta extrañeza. La referida nota, fecha del 3 de abril es del embajador de Alemania y está dirigida á Mr. Hay, secretario de Estado de la república norteamericana proponiéndole una inteligencia con Inglaterra para hacer presión sobre el gobierno de Guatemala á fin de obligarle al arreglo con los tenedores extranjeros de créditos contra dicha república. Interrogado Mr. Hay sobre la autenticidad de lo que afirma la nota, lo niega rotundamente.

Cablean de Nueva York que se ha producido un gran pánico en la Bolsa con motivo de la decisión del tribunal respecto al asunto del ferrocarril del Norte. Las acciones ferroviarias sufrieron un gran descenso.

Telegrafian de Berlín que los periódicos liberales y socialistas protestan contra el decreto imperial prohibiendo las manifestaciones públicas en Berlín el 1.º de mayo. La Gaceta de Voss, comentando esa disposición, dice que no será de extrañar que las masas obreras de Alemania, tan moderadas hasta ahora, se inclinen en adelante á temperamentos de violencia.

Costeada por los estudiantes de San Sebastián se dijo ayer una misa de requiem en la iglesia de Santa María, en sufragio de las almas de las víctimas de Salamanca. Presidió el acto el señor alcalde y el claustro de profesores. Los escolares se reunieron en el instituto de aquella capital.

Hace pocos días se presentó en la corte de Grecia un embajador extraordinario de Turquía, para hacer presente al rey y al príncipe las afectuosas saluciones del sultán, empleó para su discurso la lengua alemana.

El rey le contestó en francés, según la costumbre diplomática, á pesar de que en la corte de Grecia se habla perfectamente el alemán.

El hecho recuerda lo ocurrido durante las conferencias de La Haya, en las que todos hablaron en francés, excepto el representante de los Estados Unidos que pecó por ignorancia.

Pero ocurrió que el enviado de Alemania quiso hablar en su lengua, y entonces el italiano usó también la suya; todos los restantes quisieron seguir el procedimiento, y la Asamblea se convirtió en una verdadera torre de Babel.

## CURIOSIDADES

### Una casa de oro

El Gobierno de Colorado (Estados Unidos) ha manifestado su propósito de mandar construir á sus expensas una casa de oro en la exposición universal que se celebrará el año 1904 en San Luis.

El departamento del Tesoro de Washington se dispone á facilitar la realización del citado proyecto, presentando á la administración del Colorado lingotes de oro por valor de 50 millones de francos y cuyo peso asciende á 18.000 kilogramos.

La construcción de la casa se hará tomando por modelo uno de los grandes monumentos públicos de los Estados Unidos.

### Dstrucción de las cucarachas

Mr. C. Chalot en L'Agriculture pratique des Pays chauds, da una sencilla receta para destruir dichos insectos.

En frascos de 15 á 20 centímetros de altura y de boca ancha, se vierte aceite hasta una altura de 5 centímetros y se colocan dichos frascos con la inclinación necesaria en los sitios de tránsito de las cucarachas.

Estas, poco escrupulosas, en cuanto la calidad del aceite, entran en los

frascos en donde perecen asfixiadas por la oclusión de sus órganos respiratorios.

Conviene renovar el aceite de cuando en cuando. No emplear aceite demasiado espeso.

Estadística fúnebre

Se ha publicado la estadística de las muertes ocasionadas durante el año 1901 en la India inglesa por las fieras y las serpientes.

3.528 personas han sido muertas por fieras y 22.537 por serpientes venenosas. Casi tantas víctimas (y esto todos los años) como en la erupción de la Martinica. Y aún estas cifras están por debajo de la realidad ya que no todos los casos se han dado a conocer a las autoridades.

Es de notar que el gobierno de la India ha distribuido, en 1901, premios por 70.093 reptiles muertos.

En aquel país se tiene esto como una enfermedad ordinaria y no se le tiene más que mediano horror. Los indios no matan las bestias. Casaca las respetan porque contienen muchas veces, á sus antepasados ó á sus hijos?

Servicios que prestan los pájaros

Hablando del servicio que los pájaros prestan en los huertos dice, un escritor en 'The Garraen' lo siguiente:

«Un vecino que tenía un cuadro sembrado de grosellas, protegido con una red metálica para que no se la comieran los pájaros, notó que repentinamente la planta empezó á decaer, desprendiéndose de ella las hojas y aun el fruto antes de madurarse. Deseando investigar la causa del fenómeno, cortó algunas de las ramas secas encontrando que el tallo había sido perforado por un gusano al que los pájaros hacen ruda guerra. Mientras esto sucedía, en la finca inmediata, en un jardín donde siempre son bien recibidas las aves, el mismo fruto sazónó, cogiéndose de él una cosecha abundante.»

Esta sencilla y elocuente historia debiera servir de lección á los que, fijos sólo en el pequeño daño que suelen causar los pájaros, no se fijan en los grandes beneficios que proporcionan.

SECCION OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer. NACIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno. FALLECIDOS.—Marta Salvany Roig, Nueva S. Pablo, 6, (70 años).

COMERCIALES

Movimiento del puerto. Embarcaciones llegadas anteaayer. Ninguna.

Despachadas. Para Cette v. «Correo de Cartagena», con efectos. Para Londres y esc. v. «Pelayo», con efectos. Para Liverpool y esc. v. «Ulloa», con efectos.

CIERRES DE BOLSAS

Table with columns for Madrid, 15, and various financial instruments like interior contado, exterior fin de mes, etc.

Cambios de Barcelona, día 15

Table with columns for London, Paris, Hamburg, and other exchange rates.

Table with columns for Anterior and Diferencia, showing interest rates for various terms.

Table with columns for OBLIGACIONES CONTADO, listing various bonds and their values.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Detenciones

Madrid 15, 12'20 t. Esta mañana ha detenido la policía á un matrimonio que se cree falsificó vales de la cooperativa de empleados del ferrocarril de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

Sequia

Un despacho de Córdoba dice que en muchos pueblos de aquella provincia es tan grande la sequía, que las faenas agrícolas se han paralizado, temiendo los labradores la pérdida de las cosechas.

El gobernador de Madrid

Dijose anoche, á última hora, que á poco de haber visitado al gobernador civil un grande de España que además figura en el Ayuntamiento de Madrid, el Sr. Sánchez Guerra manifestó su propósito de dimitir.

A lo que parece, el rumor se refiere al marqués de Tovar, el cual ha podido recoger en palacio alguna impresión con motivo de los últimos actos realizados en esta villa y corte por los republicanos.

Todo ello no es hasta ahora más que un rumor, como decimos.

De Tánger.—De Melilla

Dicen de Tánger que está confirmada la noticia que adelantamos de que el hijo del cónsul inglés en Larache, al ir á visitar el barrio moro de Alcazarquivir, fué herido por un árabe que le disparó un tiro.

Un despacho de Melilla dice que en el hospital militar de aquella plaza han ingresado más heridos, algunos de ellos graves.

Linares en Palacio

Se cree que en la entrevista que ha tenido hoy con el rey el general Linares, después de su enfermedad le ha enterado minuciosamente de las reformas militares que tiene preparadas y de los sucesos de Melilla.

Además también le ha enterado de las disposiciones que en aquella plaza se han adoptado y de las que tiene proyectadas el Gobierno para lo sucesivo.

Firma de Marina

Entre otras disposiciones han sido sancionadas las siguientes:

Concediendo gran cruz del Mérito Naval al ministro de Portugal en España.

Concediendo cruces de segunda clase al capitán de fragata portugués D. Federico Broon, y al capitán de navío Sr. Mela.

Gritos subversivos

Antes de comenzar los funerales por el «Hospicia», algunos grupos dieron gritos subversivos en la plaza de Lavapiés, disolviéndose sin necesidad de intervenir la policía.

Nueve cadáveres más.

Se ha recibido un telegrama oficial de Melilla dando cuenta de haberse encontrado nueve cadáveres más de askaris en la alcazaba.

Desaparición de una señora

Esta madrugada trabajaba el Juzgado con motivo de la desaparición de una señora viuda, que habitaba en la calle de Arango (Chamberí).

Dicha señora cobraba pensión del Estado, y según parece, hace días que la policía viene haciendo pesquisas que hasta ahora han resultado inútiles, para averiguar su paradero.

De Guerra

El «Diario oficial del Ministerio de

la Guerra» inserta las siguientes reales órdenes:

Declarando aptos para el ascenso á cuarenta primeros tenientes de artillería, siendo el primero don Leopoldo Gorostiza y Alvarez, y el último don Carlos Rodríguez de la Rivera y Gastón.

Disponiendo que la Real orden de 5 de junio último, referente á permisos para edificar en el espacio de la zona polémica de Gerona se entienda aclarada en el sentido de que dichos permisos han de ser solicitados del capitán general de Cataluña y ser otorgados por el mismo, después de oír al comandante general de ingenieros de la región.

Accediendo á lo solicitado por el teniente de guerrillas que fué de Cuba don Pedro Macari, en súplica de abono de la paga de septiembre de 1878.

Sin novedad

Se temía que hoy ocurriese algún disturbio con motivo de reanudarse las clases, y por ello se habían adoptado algunas precauciones en las cercanías de los centros docentes, viéndose apostadas fuerzas de orden público, pero la sensatez de los estudiantes ha hecho innecesario aquel alarde de fuerzas.

Congreso galaico portugués

Un despacho de Lisboa dice que la comisión internacional organizadora del Congreso galaico-portugués que se inaugurará en Braga el lunes próximo, ha dirigido una invitación á las sociedades obreras para que nombren delegados.

Las sesiones de aquel Congreso durarán hasta el 26 del corriente, y se discutirán los tres temas siguientes: Primero. Crisis del trabajo, salarios y manera de proceder la unión galaico-portuguesa.

Segundo. Conveniencia de nueva legislación sobre el trabajo de las mujeres y de los niños en las fábricas.

Tercero. Necesidad de realizar el reglamento de la unión obrera galaico-portuguesa.

Serán discutidas las proposiciones que presenten los delegados.

Manifiación pacífica

Comunican de Córdoba que unos mil obreros agrícolas realizaron una manifestación pacífica en demanda de trabajo, hoy paralizado á consecuencia de la sequía.

Los manifestantes visitaron al gobernador y al alcalde.

Hoy se reunirán las autoridades y los agricultores para buscar solución al conflicto, evitando los desastrosos efectos que produciría la miseria.

Del Consejo

Están reunidos los ministros en Consejo.

El Sr. Allendesalazar ha llevado un expediente relativo á la subasta para los obras que han de efectuarse en el Instituto de Granada.

Además tratará con sus compañeros acerca del asunto referente á la designación de rector de la Universidad de Valencia, designación que se cree no será acordada hasta que pase el periodo electoral.

El Sr. Maura expondrá los procedimientos de gobierno seguidos con motivo de los acontecimientos en que intervino la benemérita y también con ocasión de otros varios sucesos.

Respecto á los primeros entiende el Sr. Maura que ha sido un tanto apasionada la actitud de la prensa, tanto más cuanto que los tribunales intervienen para proceder con absoluta justicia en tales asuntos.

El Sr. Dato ha llevado al Consejo varios expedientes de indultos.

El Sr. Sánchez de Toca ha llevado varios proyectos para adquisición de material con destino á los arsenales.

Visita á Maura

Antes de la hora de Consejo visitó al ministro de la Gobernación una comisión de obreros pidiendo que fuera puesto en libertad el conserje del Centro de las clases obreras.

El Sr. Maura manifestó que el gobernador civil juzgaba que aquella detención había sido hecha con causa bastante.

La mujer desaparecida

Acercá del suceso de que tanto se ha hablado y que se refiere á haber desaparecido una anciana, se sabe ya que la mujer de que se trata sufrió el día 6 un ataque de apoplejía en la calle del Barquillo, siendo llevada al hospital, donde falleció el día 8.

Después de haber sido expuesto el cadáver en el depósito, donde no fué identificado, se verificó el entierro.

Ahora, registradas las ropas de la anciana, se han encontrado papeles que han servido para la identificación.

Los repartidores de pan

Reina disgusto entre los obreros repartidores de pan, á causa de una rebaja establecida por una nueva compañía de panificación.

Se teme que sobrevenga una huelga.

Bolsin

En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 75'60. Fin mes, 75'66. Fin próximo, 00'00. Francos, 35'70. Libras, 00'00. Empréstito nuevo, 96'00.

Lo de ayer

Valencia 4'30 t. A consecuencia del tiroteo sostenido ayer tarde en la calle de la Paz entre un grupo de republicanos blasquistas y otro de sorianistas, del cual resultaron tres heridos, el presidente de la Audiencia ha nombrado juez especial para instruir la correspondiente sumaria á don Jacinto Asenjo. Los heridos, todos leves, después de haber sido curados de primera intención en la casa de socorro pasaron á sus respectivos domicilios, habiéndoles tomado declaración esta mañana el citado juez especial.

Esta tarde ha declarado don Rodrigo Soriano.

Los republicanos de esta capital, entre ellos varias mujeres, han enviado muchos telegramas al señor Salmerón pidiéndole que venga sin demora á restablecer la concordia entre sus correligionarios, habiendo telefonado que esta noche saldría de Barcelona, llegando mañana á Valencia.

Se le prepara un entusiasta recibimiento.

«El Pueblo» y «El Radical», al dar cuenta hoy de los sucesos ocurridos echan la culpa de ellos, respectivamente, al bando contrario.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el Consejo de ministros tratándose en su principio de varios asuntos de escaso interés.

El general Linares ha presentado el presupuesto de Guerra cuyo total no excede la cifra al mismo destinada en los vigentes créditos.

El cupo del actual reemplazo se reduce á 90 mil hombres.

Se hacen economías en varios servicios, destinándose lo economizado á la adquisición de material.

Se aumentan las guarniciones de Africa y se reorganizan las de Baleares y Canarias á fin de que salgan para las islas los reclutas que les correspondan sin que sea necesario apelar á los reservistas.

También se ha dado cuenta por el señor Maura del presupuesto del Ministerio de la Gobernación.

Se proyecta en él reorganizar los servicios reduciendo algunos gastos. Se organiza militarmente el cuerpo de orden público en las grandes capitales y se amplía el de la guardia civil.

Refuézase la consignación del capítulo destinado á beneficencia pública.

Propone que se acometan grandes trabajos para la mejora de los servicios de telégrafos y teléfonos en las grandes capitales y se crea otro desde Madrid á Paris, indicándose ade-

más la necesidad de introducir reformas radicales en el servicio general de correos.

EXTRANJERO

Tropas al Riff

Paris.—Telegrafian de Tánger que el Sultán envía tropas á aquella plaza, para que sean reexpedidas por mar al Riff.

Añade el despacho que las autoridades de Melilla se oponen al desembarco de dichas tropas en aquel puerto, á fin de evitar que surja algún conflicto con las tribus vecinas á aquella plaza.

Los marinos españoles

Paris.—Dice un despacho de Argel que los marinos españoles han sido acogidos con las mayores simpatías por las autoridades argelinas y por parte de la población.

Rendición de un presidente

Paris.—De Nueva York telegrafian que el presidente de la república de Honduras, Sr. Arias, se ha rendido al general Bonilla, y que las tropas de éste han entrado en Tegucigalpa sin resistencia.

Protesta

Paris.—El presidente del Consejo Mr. Combes ha recibido una protesta formulada por el obispo de Nancy contra las medidas adoptadas por el Gobierno contrarias á los católicos, las cuales son perjudiciales al porvenir de la nación francesa.

MENCHETA.

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.



¡IMPORTANTISIMO á los Herniados

(TRENCATS) Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trencats) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar á cabo una persona perita. En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que inútil por no estar su forma ó construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausolle de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Brageros de todas clases, lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchuc para la completa curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la cargazón de espaldas.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

ESTABLECIMIENTO LA CRUZ ROJA

Reus, Plaza Prim, Reus

CLÍNICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Alén

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones. Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

EN VENTA

Dirigirse á la herrería de la plaza de Olibaga.

# SECCION DE ANUNCIOS

## TIENDA DE PAPELES PINTADOS

FRANCISCO DE A. CARBONELL

REUS.—Arrabal Robuster núm 4.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.

Cristales, transparentes, marcos dorados.

Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielo-rasos.

Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

REUS.—Arrabal Robuster núm. 4.—REUS

## GRAN ESTABLECIMIENTO

de Sastrería, Camisería y Corbatería de

## VICENTE BRELL

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan 57, TARRAGONA

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.

Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

## EMULSIÓN NADAL

Unica que contiene 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao y los glicerofosfatos é hipofosfitos de cal y sosa.

Es la mejor y más agradable

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Codina Langlin, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, recimiento de los huesos, salida de los dientes; necesario á los niños, embarazadas y personas débiles, Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, Escrófulas, Raquitismo, Linfatismo, Dolores, Diabetes, aumenta la leche y el vigor.

El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquisima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: CENTROS DE DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona

## FARMACIA MODERNA

## M. JUANOLA

Cuenta esta farmacia con inmenso surtido de especialidades y aguas minerales necientes. Gran escrupulosidad en el despacho.

PRECIOS ECONOMICOS

CALLOS: Se curan con el CALLICIDA JUANOLA

B. Misericordia núm. 2.

## TOS

LAS MEJORES PARA CURAR LA

PASTILLAS SERRA

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un dia la opresion del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro, pues no contienen opio ni morfina.

Farmacia del Centro de Manuel Font, Rambla San Juan, 57.—Teléfono 48. SE VENDEN.

## CAPAS DE 3 Á 20 DUROS

Grande y variado surtido de capas de paños superiores con elegantes y variados embozos á precios de fábrica.

Estambres, Cheviots, Gergas, pañetes, franelas.

Mantas de lana y algodón. Géneros para luto, corsés, Mundos, paraguas, Sábanas de hilo y algodón. Todo á precios baratísimos.

## GANGAS

Mantas algodón de 8 palmos ancho por 11 y 12 largo, nueve reales.

Sábanas de 7 y 12 palmos ancho por 11 y 14 de largo, ocho reales.

Paraguas desde ocho reales

J. Guell, Mayor, 39.—Tarragona

## CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

## MERCERÍA, PAQUETERÍA Y NOVEDADES

## RAMON ABELLO

Géneros de punto, cuellos, puños, corbatas y novedades de todas clases para caballeros y señoras.

Cuellos y boas para señora y niña. Gran surtido en tiras bordadas.

Perfumería de las mejores marcas del país y extranjero.

Especialidad en adornos para vestidos de señora

Calcetines de lana para caballero á una peseta par

Precios sumamente económicos en todos los artículos.

Tarragona.—Conde de Rius, 10.—Tarragona

## Lecithina de huevo

Agua de azahar triple

Levadura de cerveza

## Farmacia del Centro, de MANUEL FONT

RAMBLA SAN JUAN, 58.—TELÉFONO 48

## NEURASTENIAS

## ANEMIAS

## CLOROSIS

## VEJEZ PREMATURA

## CONVALESCENCIAS

Se curan infaliblemente con el NEUROSTEOGENO Sugrañes

Depósitos

Dr. M. Nadal y Dres. Cuchí y Mirambell

TARRAGONA

# LA CRUZ

## DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA

INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

## RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

## SUSCRIPCIÓN:

Tarragona, trimestre . . . . . 4 pesetas

Resto de España, id. . . . . 4'50 "

CIERRES DE BOLSAS	
Madrid	100.00
Barcelona	100.00
Bilbao	100.00
Valencia	100.00
Sevilla	100.00
Granada	100.00
Almería	100.00
Cádiz	100.00
Huelva	100.00
Jaén	100.00
Córdoba	100.00
Sevilla	100.00
Granada	100.00
Almería	100.00
Cádiz	100.00
Huelva	100.00
Jaén	100.00
Córdoba	100.00